
农民工不待见网购火车票，外贸学生调研发现
6成只是“ 听说过” 不到2成使用过
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推出2年时间
仅18%农民工用过网络购票

暑假期间，调研队先后在松江火
车站的候车大厅及附近的工地、上海

火车站等地点进行了问卷调查，对象
主要为在沪农民工，了解他们对网购
火车票的态度及需求。此外，学生们
也对火车站售票部门工作人员进行
了调查。

根据问卷调查，因火车更为便
捷、安全、快速，90%以上的在外务工
人员回家采取的交通工具为火车；近
10%的受采访者采取长途汽车的方式
回家。在选择火车回家的农民工中，
78.3%的农民工会选择到火车站或代
售点窗口购票，他们认为当场拿到火
车票更加安全，更加妥当。

让调研队吃惊的是，对于网络购
票，近6成农民工只是“ 听说过”，只

有18%的农民工曾经尝试或使用过网
络订票。近七成的人都不熟悉网络购
票的操作流程，近三成的人认为网络
购票不够可靠。

老一代认为不实用
新一代农民工有需求

大多数农民工表示，首先自己不
懂电脑，其次没有这样的硬件设备，
工作累了一天也没有时间去学习。调
研队发现，网络购票在老一代农民工
群体中显得并不那么实用，但新一代
农民工的素质有很明显的提高，网络
购票有一定的需求量。

有队员说：“ 在我们所调查的农

民工中，对网络购票的信任程度较
低；限于经济条件和工作条件等多方
面因素，他们不愿尝试也没有必要一
定用网络购票的方式购买火车票。另
外，从交谈中我们也能感觉到，这些
农民工也知道自己社会地位不高，宁
愿自己多花些时间来买火车票，也不
愿意麻烦其他人帮忙网上订票。”

建议票量合理分配
增加志愿者提供帮助

网络购票是为专为熟练使用网
络的人群而设，需要下载安装证书、
注册登记、网银支付。网络购票，对于
文化水平偏低、对网络陌生和生活艰

苦的农民工来说，比通宵排队购票更
不现实。“ 我们得知这一现状时，也感
到非常的无奈，这些问题不是一朝一
夕能解决的，但是我们愿意用我们一
己之力帮助他们，教他们能更快适应
网络时代的到来。”康呈宇说道。

针对调研结果，团队还提出了几
点建议及改进方案，铁路部门对各时
间段点票量应分配均匀，网售票数与
窗口售票数应合理分配；在代售点设
立宣传有关电话订票、网络订票的广
告栏，反复重申官方网站的网址及其
他相关信息，加大网络购票的信用
度；在换取纸质票的过程中，可增加
志愿者或者工作人员来进行帮助。

本报讯 实习生 陆凯君 记者 刘
昕璐 农民工“ 购票难，返乡难”问题
一直是我国民生的问题之一，网购火
车票这一新型购票方式的推出，对于
不懂电脑和因特网的农民工来说是否
真的有意义？上海对外贸易学院金融
管理学院的7名学生最近完成了“ 农
民工邂逅网络时代”的调研，了解农
民工对网络购票这一新型购票方式的
态度及需求。

本报讯 实习生 陆凯君 记者
刘昕璐 新生开学报到，在上海师范
大学奉贤校区的寝室楼的楼道里，一
幅幅生动有趣的漫画让新生们耳目
一新。细看之下，原来是提倡文明规
范的宣传画，简单的笔触，可爱的人
物造型，诙谐幽默的“ 凡客体”，为寝
室楼增添了一份活力，也传递着校园
中的文明规范。

上师大团委负责人告诉记者，这

组“ 文明养成系列漫画”分为课堂文
明、图书馆文明、礼仪文明等十余个板
块，覆盖了校园中的绝大多数文明礼
仪规范。一幅主题为“ 就餐文明”的漫
画上，同学们在食堂有序地排起了队，
但一旁却杂乱地堆满了碗筷，还有大
量的剩饭剩菜，一名同学指着碗筷说：

“ 有序排队、文明就餐、节约粮食！”而
在漫画的左侧，还有几个大字：“ 亲，
饭后将碗筷送回指定地点噢~”

上师大漫画贴进学生寝室楼

本报讯 最新统计结果 表 明 ，
2012年全国大学毕业生人数将创历
史新高，达到约700万人，被社会热议
的“ 90后”正式登上就业舞台。近期
的一次主要针对上海几所高校毕业
生的调查显示：“ 实现自我价值”成
了90后大学生就业观的主流思想。

本次调查是由百胜餐饮集团旗
下的上海肯德基有限公司联合德国
专业市场研究公司“ 熙马在华”共同
发起的，调查历时1个月，深入上海交
通大学、上海同济大学、上海大学、上
海印刷学院等上海高校，主要以大
三、大四的“ 90后”在校大学生为调
查目标，共收到有效问卷737份。

问卷结果显示，“ 实现自我价
值” 可以说是90后大学生就业观的
主流思想，当今的90后几乎都是独生
子女，生活环境相比前几代优越许
多，和前几代不同的是，就业中他们
更看重的是企业对自己的认同。通过
问卷还发现学生们普遍对自己的学
历、能力、经验抱有较高的自信，相比
担心是否能胜任这份工作, 他们更
担忧工作后如何与他人沟通上。同时
调查还发现90后大学生在第一份工
作的选择上，有超过78%的被访者，
在择业时对专业相关度要求不高，有
23%的90后认为感兴趣是最重要的、
21%的认为企业规模最重要。

调查问卷还显示，对于眼前的这
些“ 90后”大学生来说，他们相对缺
乏系统有效的就业技能培训。调查结
果显示，60%以上的校内就业培训主
要由学校组织, 参加学生的名额有
限，55%的同学在校内根本没有参加
过就业培训，并且不知道有这类培
训。而参加过培训的学生中73%认为
培训对就业是有帮助的，绝大多数受
访大学生都对相关就业培训报以欢
迎乃至渴求的态度。

作为“ 连锁餐饮零售的黄埔军
校”的百胜餐饮集团，正是看到了
大学生的需求，为大学生量身定制
的“ 百胜班”。百胜班旨在与校园
通过共同合作探索培养新一代实战

型人才的新方式和新渠道，通过体
验式的授课方式、与专业人士的交
流，并且让学生并提前体验职场，
获得校园和书本以外的职场经验和
软性技能，为他们未来步入职场打
下良好基础。

百胜班课程设置根据学生职业
发展需要，对书本外的职场软性技能
进行补充；针对老师提出的学生重在
培养“ 协作能力、沟通能力、领导能
力” 的期望，来规划课程设置的内
容，如计划、时间管理、沟通技巧等；
更透过寓教于乐的方法让学生们在
轻松、欢快的氛围中学习。为了让更
多的学生有机会受益，我们的“ 百胜
班”除了开放给百胜的校园大使，将
同时开放给参与百胜在校园其他活
动的学子，比如肯德基曙光基金的

“ 曙光学子”，培养必胜客绿色小超
人的大学生志愿者。

企业利用自身优势，开班授课，
一方面可以帮助大学生提高就业能
力，另一方面也提高了企业在大学生
心中的雇主形象。就在上个月，由中
华英才网主办的“ 第十届中国最佳
雇主”榜单和调研报告发布，百胜餐
饮集团中国事业部以其完善卓越的
人才培训体系和“ 关爱成员、温暖的
大家庭”企业文化荣登榜单，成为快
速消费品-食品行业的“ 最佳雇主”。

百胜餐饮集团是全球餐厅网络
最大的餐饮集团，在中国内地拥有超
过5000家肯德基、必胜客、必胜宅急
送、东方既白和小肥羊连锁餐厅，员
工人数43万。2012年，百胜集团计划
在中国新开至少700家餐厅，招募
15000多名储备经理。中国百胜已经
成为百胜全球餐饮集团中发展最快、
增长最迅速的市场。

百胜校园大使是从各高校选拔
的大学生，他们将充当百胜在高校内

“ 代言人”的角色。百胜校园大使还
将参与管理和组织百胜的各种校园
项目和活动，同时也能享受百胜提供
的系统培训课程，提前体验职场生活
并优先获得实习机会。

“ 实现自我价值”成90后就业主流思想

本报讯 记者 李晓清 上海交
通大学综合体育馆内的羽毛球馆出
新规定了！针对长期预订场地者，如
果到时不来，事先也不请假，羽毛球
馆将转售场地，并且扣长期预订者
的押金200元，此举遭到学生质疑。
羽毛球馆相关工作人员告诉记者，
此举是为了避免场地闲置，让更多
的师生能够打上羽毛球。

羽毛球馆出台预订新规则
记者日前前往交大综合体育馆

内的羽毛球馆一探究竟，刚进门的
时候，便看到了《 综合体育馆羽毛球
馆长期预订场地承诺书更改公告》。

《 更改公告》指出，长期预订场地者
预收押金500元；如长期预订单位活
动人员无法参加某次活动，必须至
少在活动日期前两天将填写好的请
假单交至售票师傅处，经确定后，该
单位当日预订的所有场地将被售
出，并不予补偿；长期预订单位每次
来参加活动，必须在检录处签到，签
到须在预订时间开始之后的半小时
内完成。

新规定设计了多条针对长期预
订场地者的违规处罚措施。其中，若
长期预订单位某次活动，在未请假
的情况下，预订的活动场地超过半
小时无人签到，则视为无故浪费场
地资源，当即取消长期预订单位该
次所有预订场地的活动权力，并且

按违约扣除押金200元。该通知还指
出，每周结算一次违规值，若一周内
有违规值变化，会在周末电话通知
长期预订单位负责人。

出钱租场地 没来要扣钱？
对于出钱租场地，有事没来，非

但租的场地要给别人用，而且还要
扣押金，不少同学提出质疑。在交大

“ 饮水思源”论坛上，网友“ zhujin-
jiezhu”就表示，“ 我给钱租的场地，
自然有处置的权力，就算有事情没
来，顶多你再卖给别人用好了，还要
扣押金，谁给你这权力的？（ 我们）
又不是用的免费场地。”网友“ Lily-
Bell” 也表示，“ 如果场地是免费开
放的，预订了不去，那么收违约金，
我觉得还算合一毛钱的理。

交钱订场地，去不去都看我愿
不愿意，不去还罚钱，那就说不过去
了。”

不过，交大理工科专业的周同
学则告诉记者，羽毛球馆出台这个
举措，出发点肯定是好的。因为，一
直以来，羽毛球馆都被长期预订者

“ 霸占”，经常有长期预订者有事不
来，场地就被闲置着。而一些临时起
意，想过去打羽毛球的同学只能眼
睁睁看着闲置的场地，却无法进去
打球。

而在“ 饮水思源”论坛上，网友
“ wlzyxpat”也认为，“ 其实这样未必

不好，因为长期预订的实在太多，自
己买票很难买到的。而且，长期预订
的场次浪费掉的比较多，这样的政策
能避免那些不怎么去打球的长期预
订，能让更多的同学能买上球票。”

校方：为减少场地浪费
记者了解到，这几天，不少学生

通过各种途径，提供了自己的建议。
比如，担心长期订场的不来打球，可
以缩短预留场地的时间，10分钟内
不到场而且没有事先打电话说明情
况的，可以转让使用权。但是，扣押
金一事，并不妥当。

记者前天来到交大综合体育馆
羽毛球馆时，相关工作人员表示，该
规定会照常进行。而为了方便长期
预订单位请假，经讨论，增加了一种
请假方式。长期预订单位可编写邮
件，写清请假场次和时间，并注明请
假单位，发送邮件到指定邮箱。

记者了解到，综合体育馆推出
长期预订方案，是为方便广大师生
入场活动，但一直以来都有不少长
期预订单位多次不来参加活动，造
成场地闲置，极大地浪费了场地资
源。很多辛苦排队却买不到票打球
的同学及老师也是抱怨甚多，并有
学生反映至校长办公室。管理方表
示，正是为了减少综合体育馆场地
浪费的情况发生，才对长期预订单
位增加了规定。

预订场地不来，扣掉200元押金
交大综合体育馆羽毛球馆新规遭质疑

交大羽毛球馆最新规定长期预订者不来就扣押金。 本报记者 施培琦 摄


